

J. L. ESTELRICH

DIRECTOR

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, núm. 32

Teléfono n.º 6

PRECIOS DE ABONO

Paises	
En España	1'25
Ultramar	1'50
Extranjero	2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven.

# LA ÚLTIMA HORA

## PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

### EDICIÓN DE LA NOCHE

JOSÉ TOUS

FUNDADOR—PROPIETARIO

ADMINISTRACIÓN

Plaza de Cort, núms. 14 y 16.

Telegramas: HORA-PALMA.

Anuncios, reclamos y comunicados

CENTRO DE ANUNCIOS P. Sta. Eulalia, 10

Número suelto . . . ptas. 0'05

Id. atrasado . . . 0'10

## EL CALZADO

III

Desde que ha sufrido nuestro territorio las dos grandes amputaciones de Cuba y Filipinas, infinidad de programas, manifestos y artículos regeneradores de la Patria se han publicado pero ninguno de ellos ha tenido suficientes hombres de abnegación y entusiasmo para llevarlos a la práctica, para hacerlos efectivos; lo cual prueba que los españoles estamos faltos de eso de que tanto presumimos: de patriotismo, de buena voluntad y de amor hacia el bien común. Por eso al escribir estas cuartillas no tenemos la vana ilusión de hacer prosperar nuestro comercio, pues seguros estamos que de visionarios hemos de ser hildados por los más interesados precisamente en que la industria del calzado adquiera grandes vuelos.

Con el sistema actual de negociar en el calzado resulta que éste antes de llegar al público o consumidor, pasa por los siguientes individuos a cada uno de los cuales debe dejarles alguna utilidad: del fabricante al comerciante de Palma o Barcelona, de este al importador al por mayor de la Habana, luego va al corredor y de éste por fin al detallista que lo expende al público.

Claro está que una docena de pares de botas que el fabricante las factura en 24 pesos cuando están en manos del detallista, aumenta un 20 por 100 ó más, esto sin contar el importe de las arrastres y derechos de aduanas.

No sucederá esto con los calzados yankees, pues estos favorecidos por un lado por su situación topográfica y por su espíritu más comercial que nosotros, mandarán a Cuba sus visitantes y éstos sobre el terreno calcularán lo que les convenga más si vender a los grandes almacenes ó a los pequeños. De suerte que siempre tendrán sobre nosotros estas ventajas; la situación topográfica que les permite con poco dinero estudiar lo que convenga a sus intereses y la baratura de los trasportes y de las Aduanas.

Claro es que aun cuando nuestros calzados en fábrica estén más baratos que los suyos, al llegar a manos del vendedor serán más caros. De aquí vendrá como es lógico y natural que nos suspendan los pedidos y se los harán a ellos.

¿Cuál será el sistema pues para hacer frente a esta lucha comercial? Evitar los más nocivos posibles, suprimir tanto vivir en el calzado, vender directamente el detallista ó al gran almacén, según convenga.

Para esto se necesita, empero, nombrar un representante (puesto que visitantes costaría muchísimo) que además de las condiciones generales de honestidad y laboriosidad sean inteligentes en el trato, activos para las transmisiones de órdenes y que trabajen a la comisión para que se estimulen más. Un mismo representante podría vender por cuenta de dos ó más fabricantes, pues al que fabrica clases superiores poco le importa que junto con las suyas suscite clases inferiores y hasta si se quiere es preferible pues se ve la diferencia.

De esta manera está siempre el fabricante al corriente de los cambios de modos, de los diferentes materiales que conviene emplear, y sobre todo el que fabrica de buena fe puede acreditar su nombre y tener un horizonte más amplio a donde dirigir la nave de sus intereses.

Así nos igualaríamos a los yankees si no en todas condiciones en parte y sería más susceptible en toda comercial que puede reportarnos tan buenos resultados como la que hemos sostenido con

as armas sino tomamos a tiempo nuevos derroteros.

Debe también terminarse la falsificación, no en el sentido de fabricar calzados baratos sino en que éstos se puedan hacer pasar por primera calidad cuando al fabricante se lo pagan por tercera; hay que adoptar el sistema de marcas distintas, primera, mixta y segunda.

Claro está que si el comerciante se limita a la ganancia estricta que le corresponde no habría necesidad de recurrir a esos medios que podemos llamar extremos para no ver pasar a la sección de las muertas nuestra industria de nuestro calzado; pero desgraciadamente no creemos sea verdad tanta hermosura, pues aquí es como la hormiga que nunca se cansa de acumular riqueza mientras pueda.

Hoy que la Cámara de Comercio parece ha resucitado del largo letargo en que yacía, creemos sería conveniente se preocupase algo de esta industria; iniciase unas reuniones entre los industriales y hasta comerciantes que tratan en calzado, para que así expuestas las dificultades, señalados los errores y en vista del nuevo sesgo que toma la cuestión se adoptasen energéticas medidas para poner coto a los abusos de los unos y a la candidez de los otros. Estamos todavía a tiempo de poner remedio al mal, cada día que pasamos, son grados de fiebre más que tiene el paciente, si pronto no acudimos en su auxilio será tarde y como el único doctor que entendemos existe en la Cámara de Comercio a esta llamamos la atención para que se fije en estos mal trazados renglones, estudie el asunto y reanuda.

Valgan, pues, estos artículos de contestación al comerciante anónimo, que también achacaba todas las culpas de la falsificación al industrial, y nada se guardaba para él, y de estímulo a los industriales para que emitan sus opiniones sobre el tema que hemos lanzado a la opinión pública, pues tan sólo del conjunto puede salir algo útil y práctico.

Terminada nuestra tarea y en vista de ciertas rumores que de público han corrido debemos manifestar que a nadie personalmente hemos aludido. Si hemos escrito estos artículos no ha sido ciertamente para envanecernos con los aplausos de algunos, si bien tampoco tememos las censuras de nadie bien de Mallorca nos ha impulsado a alternar en la prensa. Si lo conseguimos será nuestra mayor satisfacción, y sino, tendremos la del deber cumplido.

M. SALAS.

## Carnet literario

DE ESPAÑA

Después de largos años de residir en la República del Plata ha regresado a España el celebrado autor dramático y renombrado poeta, D. Marcos Zapata.

► Hemos recibido el último número de la *Revista Contemporánea*, que contiene este sumario: *La regeneración y el problema político*, por Antonio Royo Villanova. — *La carta*, por Juan Alcover. — *Palabras y palabrejas*, por José Jordana y Morera. — *La parábola del perro*, por Antonio Frates. — *Antisepsis de las radiaciones luminosas*, por el P. J. Thirion. — *Boletín bibliográfico*.

► El presbítero, D. F. de Iturrizarria ha publicado, en San Sebastián un tomo de *Poesías*.

► Otro poeta. Pero otro poeta de verdad: inspirado, vigoroso, de pensamientos profundos y relampagueantes imágenes, de métricas ternuras y cristianas acentos.

► *Luz*. Por Quintiliano Soldana. *Impresiones*. Ensayo pético por R. Oballe.

## DEL EXTRANJERO

El famoso dramaturgo D'Ennery que acaba de morir en París, tuvo más de sesenta colaboradores, muchos muy superiores a él como literatos, algunos de ellos como Damas, glorias de las letras francesas.

Max d'Ennery no consideraba para nada las condiciones literarias de quienes le ayudaban en el trabajo.

Su método era el siguiente: Cuando pensaba una obra, la planeaba y enviaba el plan al colaborador para que este escribiera las escenas. Cuando se le entregaba el manuscrito, d'Ennery, con desesperación muy grande de su «complice», casi rehacía lo hecho, substituyendo en primer término todas las galas de lenguaje poco asequibles al gran público para el que tales melodramas se escribían.

En los ensayos sucedía lo mismo. Los días primeros iba a ellos el colaborador, y luego el mismo d'Ennery, que siempre hablaba mucho que reformar. Ómicos, autores, empresarios, todos le obedecían sin réplica, sabiendo que nadie como el dramaturgo conocía los efectos teatrales y los sentimientos de la masa.

Acusábanlo de que no sabía escribir. El se reía y cobraba sus cuantiosos derechos.

A este propósito de la poca literatura d'Ennery, cuenta Sarey la anécdota siguiente:

«D'Ennery reíase de la literatura, pero cuando quería hacerla la hacía. Una vez le felicité por una tirada de versos, realmente irreprochables, y el autor me contestó riendo:

—Si eso estuviera firmado por otro que no fuere yo, tal vez se convendría en que está escrito en francés.»

## La última advertencia

Aunque es algo extensa, nos decidimos a copiar la siguiente circular dirigida a las Cámaras de Comercio por la comisión permanente de las mismas.

Por lo visto, ya no van a publicarse más circulares, ni hay propósitos de dirigir nuevos avisos al poder: se trata, sin duda, de obrar.

Véase cómo se explica la comisión permanente en la circular a que nos referimos.

Distinguido señor y respetado compañero: Conoce V. S. el interés de esta Comisión porque en plazo brevísimo es de hecho la unión y organización de las clases productoras, y es conveniente que la Cámara de su digna presidencia sepa que en Palencia, Palma de Mallorca, Gijón, Orense, Lérida, Manresa, León, Pamplona, Castellón de la Plana, Murcia, Zamora, Soria, Guadalajara, Águilas, Mieres, Avilés, Aranda de Duero, Mazarrón, Andújar, Villagarcía, Huesca, Calatayud y otras poblaciones, se han creado ó crearán en breve nuevas Cámaras de Comercio. Unas y otras mantendrán íntegro el programa de la Asamblea y todas han prometido solemnemente secundar la acción de esta Comisión.

Si en este país se guardaran los respetos que la opinión merece, nuestra misión habría concluido porque este movimiento tan claro y definitivamente pronunciado habría producido, seguramente, un cambio radical de costumbres y procedimientos a las 48 horas de haberse iniciado.

Pero no es así, é importa mucho en consecuencia que V. S. fiel cumplidor de los deberes que su cargo le impone y probando una vez más el celo que distingue sus actos consiga que esa Cámara, prevenida contra las tretas y mafias corrompidas de la política, extienda y consolide la organización y calme entretanto impacencias que pudieran comprometer el éxito de una labor que responde a la magnitud de la obra acometida, a los móviles desinteresados que la impulsan y al generoso empeño de los organismos que la ejecutan.

También la Comisión se siente impaciente y ofendida, no tanto por el desdichado olvido cuanto por la persistente conducta de nuestros gobernantes. Tenía derecho a esperar que nuestros hombres equivocados ayer y seleccionados hoy, buscaran su rehabilitación sumándose con el país y confiaba también que al adherirse al programa de Zaragoza, cumpliríanlo respondiendo más que a conveniencias personales y políticas a necesidades que afectan a la vida de la nación.

En una cosa y otra se ha equivocado, 58 días por que perdidos en la obra de reconstrucción del país. Los hombres ahí están... todos iguales, sin que en esa gran marcha que cubre un cuarto de siglo, destaque uno solo de ánimo esforzado, espíritu fuerte y alma templada; que pretenda ganar la confianza del país acometiendo resueltamente la obra de regeneración y arrojando sin miedo peligros inventados por media docena de empujados, que usando de la intriga se preparan, concilian y disponen a desacreditarla ó mistificarla.

Y en cuanto a la manera de aplicar las reformas, con jugar el primer intento, basta. Al tardío anuncio de la supresión del ministerio de Ultramar sigue la idea de conservar una Di-

rección completa; y si esto sucede, la tan cacareada economía constituirá un agravio más al país. Un ministro que cambia de domicilio, un subsecretario que pasa a Director, unos cuantos desahuciados, agraviados ya con la credencial que apartándoles del trabajo les creó necesidades insostenibles, arrojados a la calle, y un aumento en el presupuesto nacional de 500 ó 80.000 pesetas que antes pagaban las colonias. Estas son todas las economías realizadas en dos meses, y como si esto no fuera bastante a sumar recelos y a restar esperanzas, el caciquismo, en desasosiego ayer, levanta hoy la cabeza más soberbio y descarado que nunca, y ejerce, sin freno ni límites influencia decisiva y perniciosas en las funciones todas de la vida pública.

Campa como en sus mejores tiempos, como si la Asamblea de Zaragoza no hubiera decretado su muerte, como si al acto de Zaragoza no se hubiera asociado el país, y como si el concierto de un país para realizar un acto de justicia é interés nacional, no fuera prenda segura de ejecución. Todo se andará: agrado ó no a los incorregibles políticos que por fuerza de las circunstancias y con dudosa sinceridad se adhieren a nuestro programa.

Integro, sin mistificaciones ni resoluciones a medias, que son emplatados de por vida, se llevará a efectividad, las clases productoras lo piden; el país lo quiere; la vida nacional en peligro le exige; y la Comisión, obedeciendo a impulsos de conciencia honrada, en descargo de su palabra en prenda y movida por inextinguible amor patrio, luchará sin desmayos, arrogancias, ni gasepases, fija la vista en los linderos que marca la legalidad, pero con la decisión, energía y valor sentidos y obligados en el que cumple un mandato y se debe a los demás. Continuará andando y marchará aprisa, como el que apetece con ansia la satisfacción de un propósito, cuidará poner el pie en terreno firme sin retroceder una línea en el camino recorrido, dispuesta a declarar fracasado su noble, patriótico y desinteresado intento, pero no sin antes dar vapor a la máquina, tan pronto como esté segura de que el camino es derecho y haya agotado la escasa fe que le queda. Fe V. S. en ello y en que esta Comisión que no persigue aplausos, ni patrocinará impaciencias, haciendo suyo el compromiso de honores por todos contraído, no abandonará el sagrado depósito que la Asamblea le confió. Otra conducta quede reservada para los que movidos por estímulos de insano egoísmo, y atentos sólo a mezquinos intereses de parcialidad, vense atacados de oparde inconstancia y crecen de alientos para tomar una resolución que el país reclama.

Conocida, pues, la manera de pensar de esta Comisión, comprenderá V. S. cuan necesario y urgente es al que la Cámara de su digna presidencia inspirándose en el patriotismo más puro y arrojando de su seno todo germen político y de parcialidad, estreche más y más la relación íntima que debe existir entre las clases productoras y continúe sin descanso hasta terminar pronto la organización tantas veces recomendada.

Fomentando y propagando este movimiento tan potente como imprevisto, cumplirá V. S. y cumpliremos todos deberes que el cargo impone y expiaremos la falta de punible abandono que sin excepción hemos cometido.

Ha llegado el momento de predicar con el ejemplo y de practicar las virtudes que exigimos a los demás. Curridos en las contrariedades y amarguras que posponen la vida del trabajo, podemos y debemos resistir cuantos obstáculos se presenten.

A nadie combatimos, contra nadie vamos; solos, pero bien acompañados. A los gobernantes hoy y el Parlamento mañana pediremos con apremio leyes que devuelvan al país la tranquilidad perdida, y si lo que no es de esperar, continúa el divorcio entre gobernantes y gobernados, directores y dirigidos, peor para aquellos.

Nuestra obra, tres veces justa, tres veces santa, debe realizarse y se realizará.

Para ello no hace falta más que una cosa: que cada cual cumpla su deber. La Comisión cumplirá el suyo.

Con toda consideración y estima nos repetimos afectuosos a. s. q. b. s. m.—B. Paraiso.—Pablo Ruiz de Velasco.—Isidro Gassol.—Emiliano de Olan.—Antonio Norte, secretario.

## Teatrales

En el Teatro Español se ha estrenado *Cyrano de Bergerac* que ha gustado mucho.

Hé aquí un resumen de impresiones: Hermosos pensamientos, versificación elegantísima, efectos teatrales sorprendentes; Díaz de Mendoza inimitable, María Guerrero admirable, el público frenético de entusiasmo, los traductores llamados a escena infinidad de veces; los actos primero, segundo y tercero, hermosos; el cuarto acto soberbio, el quinto ha gustado menos; la obra dará mucho dinero.

Los traductores de la producción francesa han sido los poetas catalanes Martín, Via y Tinkoret.

\* *El querer de la Pepa*, esniete lírico estrenado en la Zarzuela, ha gustado al público, pero no a la crítica.

Sus autores son Larrubiera, Caseró y Brull.

\* En el Ronce de Barcelona se ha estrenado una comedia de Angé Guimera *La farsa*. Ha gustado mucho.

\* La parodia *Cinuro Brogas*, estrenada en Apolo de Madrid, no tuvo aceptación.

Carece de gracia, y todos los chistes parecieron al público de mal gusto.

\* El director de un teatro de Nueva York ha dirigido la siguiente carta, acompañada de un cheque de veinte céntimos, a las personas capaces de gastar cien francos en un palco ó veinte en una butaca:

«Suponiendo que tiene usted de renta unos 15.000 dólares, y sabiendo que para usted, como para mí, el tiempo es oro, le incluyo la adjunta cantidad, que representan los dos minutos que tardará usted en leer el adjunto extracto de la divertida comedia *La abuela del Diablo*, que se pondrá en escena el domingo próximo en este teatro.»

Como es de suponer, nadie—entre las personas de gran posición—ha querido cobrar los veinte céntimos; pero muchas han cedido a la adulación, y dando por bueno el supuesto de la renta de 15.000 dólares, han accedido al espectáculo anunciado por el ingenioso empresario.

\* El domingo último se estrenó con gran éxito en el teatro de la Corte de Munich la nueva ópera *Der Barenhauser*, de Herr Siegfried Wagner, hijo del insigne compositor del mismo apellido.

El teatro se hallaba lleno de bote en bote y uno de los balcones principales lo ocupaba la Sra. Cosima Wagner.

En la ópera estrenada, tanto el librito como la música son originales del hijo de Ricardo Wagner.

El argumento de *Der Barenhauser* es a la vez romántico y fantástico; el protagonista es un soldado que cae en manos del demonio y es víctima de sus hechizos, el cual hace que sea extraordinariamente repulsivo su aspecto.

En esta infortunada situación cesa, merced al desinteresado amor de una doncella, que continúa fiel a su cariño, hasta que termina la pena que le ha sido impuesta.

La música es muy inspirada y ajustada completamente al moderno gusto del público, y a pesar de las numerosas melodías de dicha ópera, se observa en toda ella la influencia del estilo de su padre en la obra de Siegfried Wagner.

La ejecución de la obra fue excelente siendo muy aplaudido el autor y los artistas por el selecto y numeroso público que asistió al estreno.

POLÍTICA Y ADMINISTRACIÓN

## EXPOSICIÓN

de motivos que ha tenido en cuenta la minoría republicana al presentar su enmienda al presupuesto municipal de la Comisión de Hacienda.

El constante progreso que en estos últimos años han seguido los gastos municipales exijeren mayor progresión en los impuestos, los que han disminuido, en modo notable, los ya insuficientes salarios de los obreros y las rentas y beneficios de todo el vecindario. Han cercenado, en unos, su capacidad de adquirir aquellos bienes indispensables hasta para una vida miserable, arrojando a las víctimas a las puertas de los cuarteles y a los asilos de beneficencia para recoger como limosna una pequeñísima parte de lo que habían entregado como impuesto; han dificultado, en otros, el útil desenvolvimiento de la industria; y han paralizado, cuando no han hecho imposible, el ejercicio de los más modestos oficios, único patrimonio de la inmensa mayoría de nuestros convecinos.

Esta pesada carga fué desigualmente repartida, de modo que los más necesitados fueron oprimidos con el mayor peso, no en absoluto, que hubiera sido natural, sino relativamente a sus recursos, derogando la regla de justicia que exige que las contribuciones sean proporcionadas a los medios del contribuyente, para establecer prácticamente la contraria: a mayor pobreza mayor sacrificio.

No fué la maldad premeditada la que nos condujo a este resultado; la máxima, que los servicios políticos de los partidos deben premiarse con el dinero del contribuyente es una de las causas que movieron a los menos escrupulosos: el olvido de que la bondad de los servicios públicos no pueden ponerse en parangón con los privados y su consecuencia natural, de que el progreso consiste en cercenar constantemente las atribuciones del Estado reintegrando al ciudadano en su espléndida individualidad; y sobre todo, la

AYUNTAMIENTO

Sesión de hoy

Se ha abierto a las doce del día presidiéndola el alcalde accidental D. Jaime Salom y asistiendo los concejales señores Martínez, Bibiloni, Casasnovas, Mayol, Ros, Bernasar Pou, Campeny, Sbert Esteve, Serra, Sureda, Abrines, Peña, Moll, Moner, Marroig, Torres, Ciar Mulet, Coli, Morell, Soler y Mir.

Despacho ordinario

Se han leído y aprobado el acta de la sesión anterior y una relación de cuentas por servicios municipales.

Se ha leído un oficio del Sr. Gobernador civil dando cuenta de haber aprobado la suspensión decretada por el señor Alcalde de un acuerdo referente a ciertas obras de la calle de Jaime II.

Después se ha dado cuenta de una comunicación del Asilo Naval Español pidiendo que el ayuntamiento le destine una subvención para poder subsistir puesto que su estado económico es muy precario.

A propuesta del Sr. Salom se ha acordado que pasara el asunto a informe a la comisión respectiva.

Se han aprobado dos dictámenes de la comisión de cementerios autorizando el traspaso de una sepultura de los herederos de D. Francisco Serra a favor de D. María Palliser y de otra de D. Catalina Pou a favor de D. Francisco Terrasa.

Se ha dado cuenta de un dictamen de la comisión de Gobierno proponiendo la adquisición de varias prendas para la guardia municipal puesto que están deterioradas las que ahora usan, aprobándose, mientras haya consignación en el presupuesto.

Respecto a un oficio del juzgado de primera instancia pidiendo que el ayuntamiento costee una alfombra para el despacho se ha acordado que se pida el precio de la misma.

Alineación de la calle del Socorro

Se ha leído un dictamen de la comisión de obras respecto a la nueva alineación de la calle del Socorro, en el cual se propone aprobar la nueva alineación desestimando las reclamaciones presentadas por algunos vecinos contra la misma y admitir el 50 por 100 de la expropiación de terrenos que los Padres agustinos ofrezcan al ayuntamiento.

Sobre este asunto se ha promovido larga discusión, diciendo el Sr. Mayol que no puede en manera alguna aprobar el dictamen puesto que para favorecer a los padres Agustinos se perjudica a los demás vecinos de la calle del Socorro.

Han intervenido en la discusión los Sres. Mulet, Pou y Serra, acordándose desestimar el dictamen por 17 votos contra los de los Sres. Moll, Salom, Morell, Mulet, Gual, Soler, Mir y Casasnovas.

Predio Can Baró

Otra discusión se ha suscitado al reproducirse la cuestión de D. Antonio Roca, propietario del Predio Can Baró. La comisión de obras ha presentado un dictamen proponiendo que se conceda a dicho Sr. un plazo de tres días para otorgar la escritura renunciando a sus derechos para los efectos del saneamiento.

Los Sres. Sbert, Pou y Sureda han combatido el dictamen diciendo que quiere obligar al Sr. Roca a que firme las renuncias por obras que ha verificado con anterioridad a la ley del 95 y presentando una enmienda para que se concedan 15 días de plazo al Sr. Roca para renunciar únicamente a sus derechos sobre las obras verificadas posteriormente a dicha ley.

Se ha votado esta enmienda resultando aprobada por mayoría de votos.

Sigue el despacho ordinario

Ha sido aprobada la distribución de fondos para el presente mes.

Se ha reproducido el proyecto de presupuesto formado por la comisión de Hacienda.

El Sr. Sbert ha propuesto que las enmiendas al presupuesto que él y otros Sres. concejales habían formado, fueran presentados hoy y quedarán sobre la mesa para ser discutidos en otra sesión.

Así se ha acordado presentando los Sres. Sbert y Pou sus respectivas enmiendas.

El Sr. Mayol ha manifestado que presentaría una ante la junta municipal. Se ha leído una comunicación de La Unión Comercial ofreciendo pasaje gratuito en sus vapores a todas las personas que el ayuntamiento tenga que embarcar, siempre que la Corporación satisfaga los derechos del estado, acordándose admitir y agradecer el ofrecimiento.

Una denuncia

El Sr. Pou ha denunciado el hecho de que el maestro de la escuela pública de la Calle de la Confradía exige a los alumnos una retribución mayor de una peseta leyendo una circular suscrita por el mismo que así lo demuestra, la cual ha sido entregada a la alcaldía para la formación del expediente oportuno.

fresco y después del mismo amenizó las inmediaciones de la fábrica del gas en donde la animación fué muy numerosa hasta entrada la noche.

En la población las calles más cétricas estuvieron también muy animadas toda la noche.

La gente quiso contemplar las instalaciones particulares algunas de ellas esplendorosas.

El tren descendente partió a las nueve de la noche, llegando a Palma después de las once y cuarto.

Mañana comenzaremos una serie de artículos que aparecerán periódicamente, en los que se tratarán temas médicos en una forma inteligible a todos. Su autor, un inteligente médico que ha accedido a nuestros ruegos, los encabeza con el título general de

MEDICINA POPULAR

y los firma con el seudónimo de Doctor Aerzte.

Esperamos que estos importantes trabajos, merecerán el aplauso de nuestros lectores.

NUESTRA INFORMACION

Espectáculos

Teatro Principal

Con bastante gente se han representado estas dos últimas noches *Serafina la devota y Misterios y Pasanos*.

Hoy se pondrá en escena por última vez *Demi monde*.

Para el próximo jueves se anuncia el beneficio del notable actor, García Ortega. Es seguro que el teatro estará lleno.

Teatro Circo

En breve saldrá para Barcelona el empresario de la compañía de zarzuela infantil Sr. Moron, debiendo regresar pronto con la compañía para debutar con las zarzuelas *La marcha de Cádiz, Agua, axucarillos y aguardiente, El Polichinela*.

Bailes

Los celebrados anoche y anteanoche en los salones de las sociedades, *Centro de Unión Republicana, Asistencia Palmesana y La Protectora*, y éronse concurridísimos por elegantes y vistosas máscaras, durando la sigazara y el bullicio hasta las cuatro de la madrugada.

Del mar

A las primeras horas de la mañana de ayer fundeó frente a Porto Pi el magnífico trasatlántico de la casa Pinillos *Pto IX*.

Este buque se hizo a la mar con rumbo a Valencia a las dos y media de la tarde.

Esta mañana ha entrado en el puerto, de arribada forzosa la polacra *Maria* que había salido esta madrugada para Barcelona.

La polacra goleta *Lareño* de la casa armadora hijos de Baltasar Cortés ha suspendido la salida para Valencia.

A las doce y media de la tarde de ayer, tomó fondeadero en la plaza de la calle del muelle viejo el bergantín goleta ruso *Horpurlet* conduciendo a su bordo 570 toneladas de madera.

Este es uno de los buques extranjeros que desde hace días se aguardaban.

En breve llegará con cargamento de carbón el bergantín goleta *Domenico Zanetti*.

Ha sido colocada la caldera que se construye en los talleres de la casa Manu para la draga de madera que está en reparación en este puerto.

Este aparato tan pronto como esté listo empezará a dragar.

Por causa del mal tiempo no ha llegado esta mañana al puerto de Soller el vapor *Lulio*.

El Puerto Mahón ha suspendido esta tarde su salida para Barcelona. Si el tiempo es bueno saldrá mañana.

En la mañana de ayer llegaron sin novedad a Alcúdes y Mahón los vapores *Unión y Ciudad de Mahón*, salidos el sábado de nuestro puerto.

Se halla en reparación la polacra goleta *Cortés*.

Esta madrugada se ha iniciado en la capital fuerte S. O. y con gran marejada que han obligado a reforzar amarras y tomar refugio a los buques que había fuera del puerto.

“La Última Moda,”

Mañana por la mañana repararemos a nuestros abonados el número de tan interesante revista, que contendrá las últimas novedades en trajes para niño, señoras y señoritas, sombreros y prendas de lencería.

te posterior de la fachada. En este patio está colocado el depósito ó gasómetro de una capacidad de 400 metros cúbicos de fluido, el departamento de hornos y retortas con seis de éstas, de las cuales sólo tres funcionarán por ahora; los depósitos de hulla y cal, los filtradores; los purificadores; los pozos y demás dependencias y accesorios de la fabricación, todos idénticos a los de Ica, con la única diferencia de que el gasómetro tiene mayor capacidad.

También como en Ica se ha tenido la previsión de dejar espacio suficiente para poder duplicar los medios de fabricación cuando las circunstancias lo exijan.

Por ahora la producción diaria de gas será de 500 metros cúbicos diarios pudiéndose triplicar la producción sin necesidad de nuevos aparatos.

También está completamente terminada la canalización y construcción de tuberías por las calles de Felanitx. Según el contrato debían canalizarse 7.000 metros pero ha sido preciso ampliar esta cantidad hasta 8.000 metros.

El Ayuntamiento de Felanitx ha hecho 108 instalaciones de faroles para el alumbrado público, ascendiendo a 118 las instalaciones particulares que anoche quedaron hechas y a 176 las que hay solicitadas.

La bendición

A las cuatro de la tarde, cuando la animación era mayor en la fábrica y en los alrededores, se presentó en la misma el clero parroquial con cruz alzada procediendo el Sr. Cura Párroco a la bendición de todas y cada una de sus dependencias.

Terminada esta ceremonia, regresó el clero a la parroquia seguido de la Junta del Banco de Felanitx, las autoridades, personas invitadas y un gentío muy numeroso.

En la iglesia se cantó un solemne *Te Deum* con acompañamiento de órgano, después del cual se sirvió en la fábrica del gas un espléndido lunch a cuantas personas habían honrado el acto.

Los brindis

Los brindis fueron todos muy expresivos, celebrándose en todos ellos la nueva demostración del progreso de la ciudad de Felanitx con el establecimiento de la fábrica del gas.

El presidente del Banco de Felanitx D. Miguel Reus fué el primero en brindar. Mostró su complacencia por el nuevo adelanto, felicitó a *La Maquinista Naval* y a su director Sr. Ruiz por haber terminado la fábrica con una perfección superior a lo que todos esperaban, y deseó que la luz del gas fuera la que guisase al pueblo de Felanitx por el camino del progreso.

El Sr. Cura Párroco D. Sebastián Vidal pronunció un breve discurso tan sentido como elocuente, pluriando la satisfacción con que había visto como sacerdote y como felanigense, la inauguración de la fábrica del gas, acto que no se verificó hasta que la iglesia hubo bendecido el edificio, lo cual prueba que todavía hay fe en Felanitx y que Dios no desamparará a la ciudad privándola de lo que sus hijos intentan para aumentar el bienestar de los felanigenses.

Brindaron además el Sr. Delegado de Hacienda D. Jerónimo Flores por la prosperidad de la nueva fábrica y por las mujeres de Felanitx que llevan escrita en su cara el *non plus ultra* de la hermosura; D. Salvador Vidal y Valls de Padrinas; el alcalde de Felanitx don Guillermo Puig dirigiendo todas sus felicitaciones al Banco de Felanitx, a la Maquinista Naval, y a la ciudad que disfrutará las ventajas de la nueva fábrica.

D. Antonio Peña, en nombre de su señor padre D. Pedro A., después de manifestar que su espíritu se hallaba en aquella fiesta, recitó el siguiente soneto que fué muy aplaudido:

A LA CIUDAD DE FELANITX EN LA INAUGURACIÓN DE SU ALUMBRADO POR GAS

Oculta en el carbon de negra mina Yace la luz; el sabio la destella, Y en las horas más lóbregas con ella Tus vis y mansiones ilumina. Oculta en el pan ácido de harina Bajo la luz del cielo, blanca estrella, Que en tus escudos se destaca bella Símbolo de tu fe en la luz divina. Cosen los ojos de tus hijos, Sean Amas luces su guía y todos vean El progreso verdad en sus labores, Sabores y virtudes logran bienes Y el que trabaja y ora ve sus bienes Coronadas de eternos resplandores

D. Miguel Santos Oliver, a instancias de los concurrentes, pronunció un brindis, que con decir que era suyo, dicho se está que fué elocuente y estuvo exento de toda vulgaridad. Hizo suyo cuanto habían dicho los señores citados anteriormente, lamentó la ausencia del literato felanigense Sr. Peña y brindó porque la nueva luz del gas sirviera para que los felanigenses desarrollaran su amor al progreso y a la moralidad.

Una banda de música, durante el re-

mún a los hombres y a los animales. En cuanto a ingresos, pues, proponemos con preferencia la supresión total del derecho de consumos sobre trigos, harinas, pan cocido, galletas y pastas para sopa indemnizando a la empresa de consumos y al Estado;

La supresión del impuesto de aguas para usos privados;

La supresión del impuesto sobre alcantarillas, por orden de preferencia, hasta donde alcancen las economías, y si sobrare alguna cantidad destínese a disminuir el descuento que por uniformes sufre la guardia municipal.

El gas en Felanitx

No bastará una simple y descolorida reseña, para que nuestros lectores formen idea de la solemnisísima fiesta celebrada ayer en Felanitx, ni de la animación y extraordinario entusiasmo que reinaba con motivo de inaugurarse la Fábrica de gas.

Y como no podemos ofrecerles otra cosa, por que no está a nuestro alcance describir la agradable impresión que recibimos, tendrán que contentarse esta vez los lectores con la relación ligera é insustancial que sigue:

A Felanitx

Muchas personas de Palma habían pasado a aquella ciudad en el tren de la mañana y anteriores, pero el mayor número aprovechó el extraordinario de la una y cuarto, el cual entró en la estación de Felanitx poco antes de las tres y media.

Antes de que parara el tren se nos ofreció un golpe de vista magnífico. Las alrededores de la estación estaban invadidos por un numerosísimo gentío, bullicioso y animado que no podía ocultar la satisfacción de poseer ya un elemento de progreso que es desconocido en casi todas las poblaciones de estas islas.

Desde el mismo cohe divisamos la fachada de la nueva fábrica, blanca todavía, como prueba de su virginidad, y adornada con numerosos farolillos y estrellas de gas, que más tarde habían de dar pública demostración de lo que sabe producir el ingenio humano con el auxilio de la hulla y de las retortas.

Junto a la fábrica del gas en la entrada de la calle que conduce a la población, se elevaba un hermoso arco de triunfo, se construía con marto y alegorías de la luz, que ostentaba las siguientes inscripciones *Felanitx rinde culto a la luz; La luz es la base del progreso.*

En la fábrica

Desde la estación a la fábrica, por más que el camino sea corto, encontramos muchas dificultades que casi nos impedirían llegar, tanta era la aglomeración de gente deseosa de no perder el más mínimo detalle de la solemne ceremonia que iba a verificarse.

En la fábrica el presidente y los señores de la junta directiva del Banco de Felanitx, por cuenta del cual se ha construido aquella, recibían a las personas invitadas con exquisita cortesía, facilitando datos y noticias que muchos ansiaban conocer.

Nosotros no fuimos de los menos curiosos y puestos a preguntar y a inquirir noticias recogimos las siguientes:

La fábrica

En Marzo del año pasado el terreno que hoy ocupa la fábrica del gas era terreno de labranza, sembrado de hortalizas.

El Banco de Felanitx con una decisión digna de todo elogio firmaba con la *Maquinista Naval* de Mahón su contrato, en el que esta compañía se obligaba a construir la fábrica por la cantidad de 15.000 pesetas.

En el mes de Abril siguiente el terreno fué arrasado las plantaciones destruidas y se colocaron los cimientos de la nueva fábrica.

Desde entonces la actividad ha sido febril, se han construido edificios, se han colocado retortas, hornos, gasómetro, purificadores, tubos etc, etc, y todo ha quedado dispuesto para que anoche la luz artificial del gas alumbrara la ciudad de Felanitx haciendo desaparecer el petróleo y el aceite.

Setenta operarios hábilmente dirigidos por D. Pablo Ruiz, ingeniero director de *La Maquinista Naval* han hecho el milagro.

La fábrica está completamente terminada y en ella no falta nada, ni siquiera el lujo ni el adorno.

Entre la calle y la fachada, guardado por hermosa reja de hierro, un elegante jardincito, sirve de antesala a la fábrica. Más adentro los dos cuerpos anteriores de edificio, destinados a oficinas el de la izquierda, y a habitación del conserje y alojamiento del regulador y contador general el de la derecha, dejan entre sí un espacioso patio cuadrado, que está en comunicación con otro de mayores dimensiones que forma la par-

infantil ilusión que supone que el dinero de las contribuciones vuelve al bolsillo del contribuyente, sin advertir que no absolvemos al ladrón aunque emplee lorobado en comprarnos los productos de nuestro trabajo, fueron otras tantas causas del anormal crecimiento del presupuesto.

La minoría republicana atenta al justificado clamoreo que en el vecindario levantado este estado de cosas, del que se ha hecho eco la prensa, trata de conseguir una razonable reducción en los gastos y consiguientemente en las contribuciones, siempre conveniente, hoy necesaria por haberla hecho ineludible los pesados recargos que han tenido todas las contribuciones, impuestos y derechos que percibe el estado central, a consecuencia de la desgraciada guerra americana, en la que no hemos tenido la fortuna de nuestra parte, ni siquiera hemos podido acreditarnos de valerosos, cualidad esencial de la nación española. Alaba sin reservas y hace suyas las economías que ha introducido en el Presupuesto de gastos lo Comisión de Hacienda, que ascienden a 114.340 pesetas, 97 céntimos, pero cree cabe en lo posible proseguir tan buena obra en la que quiere colaborar con 126.725'65 pesetas á que suman en las enmiendas que tiene el honor de proponer.

Las que hacemos en el Presupuesto de gastos obedecen a que el artículo castigado está excesivamente pero evidentemente dotado, ó a que al servicio no tiene la importancia que le da la Comisión; éstas son las menos. Para las más hemos seguido el criterio que no podréis rechazar sin ir contra vuestra propia obra, de otros presupuestos más económicos, quizás confeccionados por esa misma mayoría, y en los que indudablemente nosotros no tuvimos participación. Hemos buscado vuestra obra en la historia económica del Ayuntamiento y hemos subordinado la originalidad a la tradición y al precedente en aras de la posibilidad de aliviar al contribuyente.

Al margen de la economía propuesta indicamos sumariamente la razón de haberla decretado. Durante la discusión seremos más explícitos, si así lo exige el debate.

Lo que sí es una novedad es la nueva disposición que damos al Presupuesto de Ingresos. ¿Dónde reduirlos en la cantidad de 126 y pico de pesetas que economizamos?

Hemos dicho que los tributos municipales no están repartidos equitativamente entre los contribuyentes. En este punto, sin advertirlo, se ha llegado a la iniquidad. Ya sabéis que vuestro Proyecto de Presupuesto de ingresos asciende a 1 millón 465.991 pesetas, como tampoco podréis negar que los impuestos indirectos y de consumos pesan casi exclusivamente sobre las clases más modestas, las menos acomodadas, y lo que es más grave sobre aquellos obreros a quienes tuvisteis que conceder el beneficio dudoso de la sopa municipal. Pues bien, mientras el tanto de las clases acomodadas solo es de unas 250.000 ptas. escasas, los desaherados contribuyen con el resto: 1 millón 200.000 y pico de pesetas.

Estima esta minoría, empeño de su honor remediar tamaña injusticia, y al proyectar los ingresos ha pensado que traicionarán su mandato sino atacara la contribución de consumos, tributo eternamente odioso para el partido republicano. Y dentro del impuesto de consumos ha llamado su atención con preferencia el artículo de mayor y más general consumo, el artículo indispensable para la vida, el que no tiene sustitución para el pobre, el combustible de la máquina humana: el pan.

Por derechos de consumos pesan sobre el precio del trigo, harina, pan y pastas para sopa 86.000 pesetas próximamente. ¿Quién dudará que para la mayor parte de los trabajadores no sea este un impuesto sobre el hambre?

La minoría republicana no duda que así sea, y propone su abolición. Nuestra divisa es el pan libre para todos.

Hay ciertas necesidades que no deben impuesto a nadie. La naturaleza las ha eximido de la jurisdicción de todos los gobiernos, y es un sarcasmo de nuestra organización social que la mayoría de los ciudadanos que tienen su vida en depósito y a disposición del gobierno durante sus mejores años, tengan que pagar impuesto para llevar a su boca el pan que ha de ser el sustento de su miserable vida, la condición necesaria del trabajo destinado a labrar, no su propio bienestar, sino la riqueza del país que con tanta ingratitud le trata.

De menos importancia, mas dirigiéndose al mismo fin, son las demás supresiones: Impuestos como el de las licencias para construcciones son un ataque al derecho de propiedad y encarecen innecesariamente los alquileres. El de alcantarillas es una especie de prima que se otorga a la sociedad y ha de producir efectos antihigiénicos; y del agua sol di remos que su propiedad es co-

Acusaciones de republicanos

Despues de resolverse otros asuntos de menor importancia el Sr. Moll ha pedido la palabra y despues de leer la reseña de una reunion en el Centro Republicano publicada por LA ULTIMA HORA ha interpelado al Sr. Pou para que concretase el alcance de ciertas frases que parecen envolver cargos muy graves para el ayuntamiento.

El Sr. Pou ha contestado que LA ULTIMA HORA estaba en lo cierto al atribuirle aquellas afirmaciones, las cuales se ratificaba porque creia que era administrar de mala manera los fondos del municipio gastar el dinero en cosas innecesarias, adquirir materiales por precio mayor del que tienen en realidad y, en suma, tener un presupuesto elevadísimo, apesar de que las necesidades del municipio, no son mayores ni están mejor atendidas que cuando el presupuesto era mucho mas reducido.

A esto—ha añadido el Sr. Pou—le llama mala administración y aunque no pueda castigarse según los códigos de justicia lo considero yo moralmente un crimen.

El Sr. Moll ha dicho que el complacencia saber las acusaciones del Sr. Pou no se refieren á malversaciones de fondos ni irregularidades en las cuentas, censurando al Sr. Pou por no asistir, aunque pueda, á las comisiones de Hacienda y Obras, donde podia evitar los abusos morales que supone.

Este incidente se ha prolongado bastante, acordándose como consecuencia del mismo abrir un expediente para averiguar á qué precio se pagó cierto material de bomberos para reparar los efectos extraviados en el incendio de La Industrial, y si era posible adquirirlo á menor cantidad.

A las dos y media se ha levantado la sesión

Noticias generales

LA PROVINCIA

Mahón.—El Sr. Comandante de Marina don Manuel Roldán y Fossé se ha hecho cargo de la Comandancia de esta provincia marítima y de la Capitania y Sección Torpedista de este puerto.

LOS PUEBLOS

Selva.—Por corta y sustracción de pinos ha sido denunciado al señor Juez, un vecino de este pueblo.

Sineu.—Por pastoreo abusivo ha sido denunciado al señor Juez un vecino de este pueblo.

Inca.—La guardia civil de este pueblo da cuenta de un incendio ocurrido ayer en el pajaro de una casa de esta villa, al que lograron sofocar con ayuda de varios vecinos.

Pollensa.—Por robo de varios efectos en una casa de esta villa ha sido denunciado al señor Juez un vecino de este pueblo.

Sóller.—El presidente de la sociedad El Gas convoca á los señores accionistas á la reunión general que tendrá efecto el día 26 del corriente á las dos y media de la tarde.

PALMA

Sabemos que los retirados del Ejército y Armada, residentes en estas islas, se están organizando, al objeto de constituir la unión de todos, activos y pasivos, para defender los derechos adquiridos á costa de su sangre, y que de cada día se hallan más mermeados.

El Ministerio de Gracia y Justicia á puestas á la firma de S. M. los reales decretos nombrando, teniente fiscal de la Audiencia de esta ciudad á D. Cristóbal Gironet, juez de instrucción del partido de San Juan de la provincia de Murcia. A Mahón ha sido destinado D. Leonardo Callado, magistrado.

En una de las sesiones celebradas ultimamente la Comisión Provincial acordó adquirir cien ejemplares de la oración fúnebre pronunciada en la Iglesia Catedral por el P. Restituto del Valle en los funerales celebrados el día 26 en sufragio de los soldados fallecidos en las campañas de Cuba y Filipinas costeadas por la Junta de Protección al Soldado, con objeto de contribuir al humanitario fin que aquella institución viene realizando, cual es el de socorrer á los soldados repatriados enfermos y á las familias pobres de los que fallecieron.

Esta mañana ha empezado en la explanada de Santa Catalina, la instrucción militar de los reclutas incorporados últimamente á filas.

Por lo visto no ha resultado cierta la noticia circularizada de que la tal instrucción se efectuaría en la explanada de Can Perantoni.

El Director General del Notariado ha puesto á la firma del Ministro de Gracia y Justicia el nombramiento de D. Vicente Arcas Pons para la notaría de Campos.

Durante la última decena del mes próximo pasado se verificaron por la fuerza de Carabineros de esta plaza las

siguientes aprehensiones:

En las inmediaciones de Benifardó, distrito de Feixant, dos sacos de tabaco de contrabando con peso de 76 kg. En el sitio conocido por Cala Grafé distrito de Porto Colom, cuatro bultos de tabaco de contrabando con peso de 151 kg.

El Alcalde accidental de esta ciudad en bando publicado hoy hace saber, que las listas de Jurados de los distritos de la Catedral y Lonja, quedan expuestas al público hasta el día 15 del actual en las entradas de los juzgados de dichos distritos, dentro de cuyo plazo los vecinos podrán formular las reclamaciones que crean oportunas aun cuando no tengan capacidad para ser Jurados.

Mañana llegará á Palma, en el vapor correo Unión, que regresará de Alicante, 208 repatriados.

Boletín religioso

Santos de mañana.—Stos. Romualdo, abad, y Ricardo, rey.

Cuarenta Horas.—Continúan en Sta. Cruz, dedicadas á la Purísima Concepción de Nuestra Sra. A las seis se expondrá S. D. M. á las diez horas, Tercia solemne y la misa mayor. Por la tarde los actos de coro, y al anochecer, después del rosario, se continuará el triduo con sermón por el P. Antonio Thomas, acto seguido se cantará la corona de las doce estrellas y se reservará el Stmo.

Cultos.—En San Francisco de Asís, á las siete y media al tiempo de una misa se continuará el ejercicio de los Trece Martes de San Antonio de Padua. Por la tarde á las seis después de rezada la corona y expuesto el Stmo. Sacramento se repetirá el mencionado ejercicio con sermón por el P. Francisco Riera, escolapio.

En Montesión á las siete y media, al tiempo de una misa el ejercicio dedicado á San Alonso Rodríguez.

Noticias militares

La pensión concedida á D.ª María Josefa Brondo Monserrat, en concepto de viuda del comisario de guerra de tercera clase D. Miguel Llanderas Perez, se ha dispuesto sea concedida á la hija del causante Juana Llanderas Brondo, mientras permanezca soltera, por haber fallecido dicha pensionista.

—Han sido aprobadas las dos relaciones remitidas al Ministerio de la Guerra en 10 de los meses próximos pasado importando en junto 61 pias por gastos de transporte del personal de la comandancia de Ingenieros de Palma, con motivo de las visitas hechas á las baterías del Cabo enderrecat á Illetas durante el mes de Diciembre último.

Datos estadísticos

Inscripciones en los Distritos Municipales

LONJA

Día 3.—Nacimientos: Varones 5.—Hembras 3.

CATEDRAL

Día 3.—Nacimientos: Varones 0.—Hembras 4.

Matrimonios: D. Miguel Juan y Garí con D.ª Catalina Pou y Juan D. Juan Taberner y Barceló con D.ª Margarita Rigo y Rubí.

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos del día 5 de Febrero de 1899.

Table with 5 columns: Existencia de ayer, Entrados, Salidos, Fallecidos, Quedan. Row 1: 338, 1, 3, 0, 336

CEMENTERIO

Día 4.—María Rosa Guasp Gelabert, casada 72 años, Sindrome, bronquitis.

Día 5.—Serafina Mut Bibi omi, 5 años, Soco-ro, fiebre tif. idea.—Bartolomé Gayá Barceló, soltero, 22 años, La Soledad, anemia.—Pablo Expósito, 12 días, Olmos, por no ser viable.—Francisco Pujadas Juan, casado, 35 años, Hospital, diérea intestinal.—Arnaldo Mulet Albertí, soltero, 17 años, Catabny, fiebre tifoides.—Antonio Mayol, casado, 42 años, Concepción, angina de pecho.

Centro Farmacéutico

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca á los señores accionistas de esta Sociedad á la general ordinaria que tendrá lugar el día 19 del corriente á las doce de la mañana.

Los señores accionistas que deseen asistir á dicha junta deberán depositar sus acciones con 24 horas de anticipación á lo menos á la señalada para la celebración de la Junta.

Palma 1.º Febrero 1899.—Por el Centro Farmacéutico.—El Presidente, Juan Munar, el Secretario, Juan Jureda.

Isleña Marítima

Por disposición de la Junta de Gobierno, se hace saber á las señoras accionistas que desde el día 6 del actual quedará abierto el pago de la cantidad que han de percibir á tenor de lo acordado que la Junta general ordinaria celebrada el día dos; destinándose á dicho pago los lunes y jueves, de diez mañana á una tarde.

Palma 3 Febrero de 1899.—El presidente, Pedro Ampel.—P. A. de la J. G.—El Voca. Secretario, Ramon Obrador.

Subasta voluntaria

A voluntad de su dueño y si la postura acomoda, se venderán en pública subasta los pisos segundo, tercer y cuarto de la casa número diez y ocho de la calle de la Lonja de esta Ciudad. La subasta se verificará el día 10 del próximo mes de Febrero á las once de su mañana en el estudio del Notario de esta Ciudad D. Mateo Jaime (calle de Montesión, número 47—pral.) donde están de manifiesto los títulos de propiedad y el pliego de condiciones correspondiente.

Practicante de Farmacia

Se necesita uno que no resista á clases y está bien enterado del despacho.

Informarán: Farmacia de las Copias, Plaza de Antonio Maura.

PARA LOS NIÑOS

En breve empezaremos la publicación de las interesantes

Aventuras de Robinson Crusoe

Al resucitar esta hermosa narración, que todos recordamos con placer por haberla leído con delectación en el período infantil de nuestra vida, intentamos ofrecer horas de solaz á los niños de la actual generación, para que sientan las agradables impresiones que ofrece la lectura de las tan renombradas

Aventuras de Robinson.

Para que puedan coleccionarse, las publicaremos en forma encuadernable y en pliegos separados del periódico, de los que regalaremos dos por semana.

Interesantes grabados, representando las escenas más culminantes del célebre Robinson, adornarán los pliegos de

Las Aventuras de Robinson.

Notas Culinarias

Almejas á la pescadora

Se ponen en una fuente las almejas, que se meten en el horno para que se habran. Se colocan en otra cacerola, se mojan con vino blanco y se sazonan, llevándolas luego al horno con fuego vivo y dejándolas hervir cinco minutos.

Gallina en pebre

Una vez limpia se pone á asar en unas parrillas, untando muy á menudo con manteca derretida, zumo de limón, sal y ajos machacados; á medio asar se pone en una cazuela, en la cual se echa manteca, perejil picado, pimientos, sal, laurel, la grasa ó manteca del asado, media escudilla de aceite crudo fino y el agua suficiente para cubrir la gallina; se deja hervir hasta que esté blanda y se saca; se deslien en el caldo varias yemas de huevos, se baten bien para que espese el caldo y se deja hervir un poco.

Se echa la salsa encima de la gallina y se sirve.

Aviso á los Pintores

Acaba de llegar á esta capital el hijo del gran Almacениista y fabricante de Barcelona de papeles para decorar habitaciones.

Dicho señor para en el Hotel Continental, San Migne—38 (antes Fonda la Estrella) en donde pueden pasar á ver sus numerosos muestrarios y sorprendente rebaja de precios y dando aviso se pasará á domicilio.

Sociedad general Mallorquina

El día 16 de los corrientes á las cuatro de la tarde, tendrá lugar en las oficinas de esta Compañía, calle de Palacio, número 23, la venta en pública licitación del edificio fábrica de harinas, con maquinaria y terrenos contiguos, sito en el caserío del Pont d'Inca, con arreglo al pliego de condiciones que está de manifiesto en las mentadas oficinas.

Palma 4 de Febrero de 1899.—El Director gerente, Rafael Moll.

Almacenes

MONTANER

Sindicato, 2 á 10 y Milagro, de 1 á 11

Baratura por final de temporada

SORPRENDENTE REGALO

— de —

AÑO NUEVO

Almacenes

Montaner

Sindicato. 2 á 10 y Milagro, 1 á 11

SE RECOMIENDA

LA

“Tienda Nueva de San José”

de Ignacio Figuerola

Central, Brondo 7

Sucursal, Jaime II, 14

Lencería, cortinajes, yutes, tapicerías, cubrel camas, alfombras, géneros de punto pañolería en todas clases y géneros para vestidos de Señora.

Todo cuanto se quiera para equipos de novios.

La casa que vende á precios más baratos

Ojo Gran baratura en la Sucursal por cierre del establecimiento

profesor de francés

ACADEMIA PREPARATORIA

para ingresar en

Aduanas y Carreras Militares

á cargo de funcionarios de ambos Cuerpos

INFORMARÁN: SOLEDAD—27, 2.º

Curación de la Tos

PASTILLAS J. MIRÓ

expectorantes y calmantes de la tos.

Farmacia y Laboratorio de J. Miró

Abierta toda la noche.—Colón 22 y Perejil 7, Palma de Mallorca.

Por telégrafo

(Prohibida la reproducción.)

Al maestro cuchillada

Madrid 6 (10-m.)

El rompimiento de las hostilidades en Manila entre yankees y tagalos agrava la situación de los prisioneros españoles.

Se sabe de una manera positiva que los americanos tenían el propósito de atacar las poblaciones de Ilo-Ilo y Zamboanga tan pronto recibieron los refuerzos que tenían pedidos al gobierno yankee.

Los tagalos que adivinaron las intenciones de los yankees se alzaron con prontitud y oportunamente impidiendo tales propósitos y desbaratando con energía los planes de los americanos.

En Washington se rechaza el tratado de paz

Madrid 6 (10-m.)

Se dice que en Washington ha empeorado la situación respecto del tratado de paz con España.

Se cree que Mr. Mackinley encontrará serios obstáculos en el Senado para conseguir la aprobación del protocolo.

El tratado

Madrid 6 (10-5 m.)

Washington.—Dicen en los círculos bien informados que la votación del tratado de paz obtendrá mayoría por dos votos.

El senador Sullivan propone que se haga la ratificación sin enmienda y en caso contrario que se aplaza la votación hasta la próxima reunión del Senado.

Buques á España.—Para los prisioneros.

Madrid 6 (10-15 m.)

Tres trasatlánticos de crecidos tonelajes que había en el puerto de Manila han salido para España con pasaje completo.

Espéranse en Manila cuatro buques más que conducirán también mucho pasaje á la península.

La Asociación Patriótica de Buenos Aires

ha enviado al Casino español de Manila, 8750 francos para con ellos ayudar á obtener la libertad de los prisioneros militares españoles.

Sobre el combate

Madrid 6 (10-20 n.)

Se ha recibido en esta capital un telegrama del almirante Dewey que hace referencia al ataque de Manila.

Este dice que han roto las hostilidades por el punto general, resultando vencedores las fuerzas de mar y tierra.

La escuadra que no registró ninguna baja avanzó en rigurosa línea de combate.

Corrupción de la administración pública

Madrid 6 (10-30 n.)

Muchos periódicos piden del Gobierno que intervenga para poner en claro las denuncias que se han hecho contra la Diputación provincial de Madrid. El Liberal dice que no pueden quedar en el silencio.

Comentarios

Madrid 6 (10-30 n.)

En los centros oficiales se duda que los americanos puedan sostener la lucha con los indígenas en el interior de Filipinas.

Dícese que el ataque á Manila en vísperas de la ratificación del tratado de paz, es un acto de habilidad llevado á cabo por Aguinaldo.

Los tagalos—Aguinaldo.—Más oficiales

Madrid 6 (10-30 m.)

El gobierno español conocía los propósitos de los tagalos de atacar á Manila. Aguinaldo tenía ordenado que en las Visayas se recibiera á los yanquis como enemigos.

El general Rios ha contestado á las instrucciones del gobierno añadiendo que los oficiales de voluntarios desean venir á la península.

Lo que se dice

Madrid 6 (10-30 m.)

Los amigos del general Weyler nos han asegurado que en manera alguna anada ceptará del actual Gobierno y que se limitará únicamente á defenderse de los cargos que se le hagan en el parlamento.

Continúa

Madrid 6 (10-30 m.)

Por estos centros oficiales se decía hoy ser muy probable que el señor Romero Girón continuará al frente de la Dirección liquidadora de Ultramar, apesar de enorgarse del Ministerio de Fomento.

Proyecto.—Constitución.—Trabajos paralizados

Madrid 6 (11-15 m.)

Por noticias recibidas ayer de Soria y Villagarcía se sabe que se tiene en proyecto allí la creación de Cámaras de Comercio.

En Castellón de la Plana se constituyó ayer la Cámara de Agricultura.

En Castellón de la Plana se constituyó ayer la Cámara de Agricultura.

Ferrol.—Desde hace algunos días se hallan paralizados los trabajos de construcción del cruce-ro Reina Regente.

La paralización es debida á la falta de materiales.

La Reina enferma

Madrid 6 (11-15 t.)

(Urgente)

S. M. la reina se halla ligeramente indispueta.

No ha despachado con el Sr Sagasta ni con ningún ministro, á pesar de que hoy correspondía firmar una porción de decretos importantes.

Las bajas

(Urgente)

Madrid 6 (4 t.)

New York.—Un despacho de Manila que publica el periódico Sun dice que las pérdidas de los americanos en los combates de Manila han sido 28 muertos y 200 heridos.

Muchos rebeldes han sido hechos prisioneros.

Los insurrectos han tenido millares de bajas.

La calma se halla restablecida.

Continúa el combate

Madrid 6 (4-30 n.)

(Urgente)

Un telegrama de Manila de nuestro servicio, que acabamos de recibir, dice que el encuentro entre los rebeldes tagalos y los americanos continúa desde la mañana de hoy.

Las pérdidas por ambas partes han sido muy considerables.

El general Ottis ha telegrafado al gobierno yankee que los americanos han establecido líneas permanentes fuera de la ciudad.

Los insurrectos han sido rechazados.

Reina calma en la ciudad y en los alrededores de la misma.

Fabra

El Olivo y el Aceite

Cultivo del Olivo, Extracción, Purificación y Conservación del Aceite.—

por A. ALOI.—2 Pesetas.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

# ESTÓMAGO

É INTÉSTINOS

ELIJA LA INGLUVINA GIOL

El ELIJA LA INGLUVINA GIOL, cura de Estómago, Gastritis, Dolor de estómago, Flatos, Diarrea, Mialgia digestiva, Inestabilidad de estómago, Xerostomía, Vómitos abdominales, Gástrico del estómago, Bilestomía, Bilio, Convulsiones epilépticas, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del estómago e intestinos.

Las notabilidades médicas prescriben el ELIJA LA INGLUVINA GIOL, en cualquier caso preparado.

Venda al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Pontalba, 31. BARCELONA

## CONFITES CARPA

Carroña rápida y segura de toda clase de

# TOS

ALTO EFICAZ

Depósito en Palma, Farmacia de J. VALENZUELA

### Academia de Contabilidad Comercial

EXTENSIVA A LA BANCA, INDUSTRIA, AGRICULTURA, & Dibujo y Caligrafía

adecuados a los carpinteros, ebanistas, tallistas, cerrajeros, maquinistas, grabadores litógrafos, delineantes, & Reforma de toda clase de letra.

Desempeñada por

#### D. José Ramonet y Riu

PALACIO, 31-1.º

Clases por la mañana y por la noche. Honorarios 5 pesetas mensualmente.

Se establecen y llevan contabilidades, como tambien se revisan en asuntos en litigio.

## LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

DOMICILIO SOCIAL: Madrid. Calle de Olazaga, número 1. (PASEO DE RECOLETOS)

Capital social efectivo Ptas. 12.000.000  
Primas y reservas . . . 44.028.645  
Total . . . . . 56.028.645

### 33 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros contra incendio Seguros sobre la vida

Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1884 de su fundación, la suma de pesetas 64.650.087,43.

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Domicios, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos a primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

SUBDIRECCION EN PALMA—Sol—33

## JARABE VERMIFUGO

El preparado por J. SUREDA LLITERAS es el que más rápidamente destruye los lombrices (Cochs), y hace desaparecer los desórdenes que las mismas ocasionan en los niños, como:

Enflaquecimiento, palidez, toses pertinaces, inapetencia, etc., etc.

Es sumamente agradable. Regenera y fortalece a los niños.

### CALLICIDA SUREDA

Mediante su empleo desaparecen en muy breve tiempo, los callos y durezas de los pies. No ofrece peligro alguno su aplicación. Se venden en la Farmacia de

#### J. SUREDA LLITERAS

Brossa—PALMA.

DEPÓSITOS EN BARCELONA:  
Farmacia de Susaña—Escudillers, número 8. Farmacia del Dr. Andreu—Rambla de Cataluña, número 120.

### TANTO DE LOS DIABETES

VINO URANADO PÉPSICO

PREPARADO POR

#### TORENS FARMACÉUTICO

El primero y único elaborado en esta forma en toda España. Es un vino más rico y de mejor resultado que cualquier otro del extranjero. Se prepara con todo cuidado por procedimientos científicos y experimentados y se suministra en el empaque que sobre el envase se indica. En todas las farmacias se encuentra. Es de un sabor fresco y gusto agradable y solo se consume con agua, calmi instantáneamente la intensa sed de los diabéticos.

Depósito: La Palma: Centro Farmacéutico.—En Barcelona: Societat Farmacéutica Española y Farmacia del Doctor Pizá, Plaza de España, 8.—En San Sebastian: Farmacia de J. Vazquez.

## ACETILENO—PATENTES BOFILL

—INGENIERO—

Los mejores aparatos, seguros, económicos e inexplosivos. Únicos con doble gasogeno automático produciendo el alumbrado más barato como Petróleo a 40 cént. de peseta el litro y gas a 20 cént. el metro.

Lámparas portátiles y Faroles de mano, para bicicleta y carruajes. Desde 10 pesetas y a una semana.

### Carburo superior a Ptas. 1'10 kg.

Sindicato, 141-1.—PALMA

## AVISO

A los expendedores de bebidas.

Por un sistema especial, enseñanza completa de la fabricación de toda clase de licores, aguardientes y jarabes, sin necesidad de alambiques ni aparatos. Procedimiento instantáneo, con prontitud, esmero y economía de un 50 por 100, sin emplear substancias nocivas a la salud, garantizando el resultado al análisis. Por este método y sin poseer conocimientos prácticos de nada, una sola persona podrá fabricar diariamente mil botellas de diferentes clases. Pídanse catálogos de instrucción en el depósito.

Droguería de JOSE JUAN, Marina, 20, 22 y 24.—Palma de Mallorca.

## LA PROVIDENCIA

En virtud de la conferencia celebrada en el Colegio Médico Farmacéutico por el reputado médico D. Mignel Berga, hemos determinado fabricar panes de harina de trigo mallorquina (cuya primera y legitimidad garantizamos), los que se expendirán en este Establecimiento todos los días.

Se sirven a domicilio

### Materias primeras para abonos

CLORURO POTASA — NITRATO SOSA — SULFATO HIERRO  
SULFATO ANÓNICO—SULFATO COBRE—SUPFEROSFATO CAL  
— AZUFRE — ETC. —

Precedente de la acreditada fábrica de

#### D. Amadeo Cros—BARCELONA

Se garantiza su riqueza. DE VENTA EN LA

Droguería de Sucesores de Boscana—Luz 9 y 9 bis PALMA DE MALLORCA.—Pídanse precios.

## MAQUINISTAS

### CLASES DE DIBUJO

aplicado para los que cursan esta carrera desempeñadas por

#### D. JOSÉ RAMONET Y RIU

La práctica adquirida con el gran número de trabajos que de muchos talleres de España hemos ejecutado, determina nuestra especialidad en este ramo.

### PROGRAMA DE ESTUDIOS

Ejercicios 1.º Copiar a pulso con lápiz, y repaso a pluma.  
Id. 2.º Copiar valiéndose de regla, compás, tira-líneas y demás auxilios.  
Id. 3.º Aumentos y reducciones por escalas.  
Id. 4.º Práctica de lavado y colorido.  
Id. 5.º Copias sobre tela de calcar, y papel ferro-prusiano.  
Id. 6.º Maquinaria en perspectiva y sombras generales, a la pluma y al lavado.

NOTA.—Bamos también clases especiales para carpinteros, ebanistas, tallistas, cerrajeros, grabadores, litógrafos, delineantes y cuantos estén relacionados con el dibujo lineal, de adorno y la caligrafía.

Dirigirse: Palacio, 31-1.º

### Alquiler

Se desea alquilar un horno de cocer pan con todos los utensilios correspondientes, está situado en la calle de Alfonso XIII núm. 60, Terreno. En el Estanco de dicho caserío darán razón.

### Anuncio

Se desea vender una casa en Santa María, juntamente con una alfarería, situada lado del convento en la calle larga.—Informarán en el núm. 6 de la plaza del Olivar, primer piso y el Notario de Santa María.

### Alquiler

Hay dos casas de recreo en el sitio más céntrico del caserío de Son Serra, una más grande que la otra, cuyas reñen todas las comodidades apetecibles y jardín.—Informar: calle de las Siete Esquinas, 14.

### Nodriza

Una de 25 años de edad, leche de 30 días, solicita criatura para lactar en su propia casa que la tiene en linca.—Informar: calle de Serra, 10.—linca.

### Nodriza

Una de 22 años de edad, solicita criatura para lactar en casa de los padres.—Informar: calle Pelairer, núm. 25-2.º derecha.

### Cochero

Uno que lo es, desea enervar como tal.—Informar: Lónja, número 32, 3.º

### A cobrar

Los que tengan abonados de 1878 aunque sean fallidos y sus herederos los quieran negociar y cobrar en el acto, se pueden avistarse con el encargado que vive en la Plaza Mayor, número 28, todos los días.

### Alumbrado con Acetileno

FOR LOS GASÓMETROS

### Sistema BOSCH

Patente de invención por 20 años y premiado con «Diploma de Honor» en la Exposición Balear de Sóller.

Pueden obtenerse por 5 pesetas semanales siendo de buena construcción, buenos metales y sin escapes.

Precio desde 8 duros en adelante.

FABRICACION Y VENTA

#### Cerrajería Bosch

Olmos, 148.—PALMA.

Fabricación de Biagras al por mayor y menor

Imprenta de J. Tous

## MONTEPIO NACIONAL

### QUINTAS

Las operaciones que venia realizando el MONTEPIO, interrumpidas por tenibles abusos y capciosas interpretaciones de la Ley durante el período de las guerras, operaciones que tantos beneficios producan a las familias interesadas en las quintas, pueden ya adelantarse sin temor a complicaciones que con exquisita prudencia hemos previsto en interés de todos los asociados.

Lo que participamos a todas las familias que ya conocen el buen procedimiento de esta clase y al público en general.

Para más informes y detalles dirigirse a D. José Barnils «Fonda de Mallorca»—Palma, el cual dará cuantas explicaciones se le pidan.

## Sándalo SOL

Esencia pura de Sándalo con

### SALOL

El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la ELNORRAGIA y demás flujos de las vías urinarias. Precio: 3 pesetas.

Venta: En todas las Farmacias de España, Portugal y América.—Depósito en Palma, Farmacia de J. Valenzuela

## Tos, Catarros, Bronquitis, Tisis

SE CURAN SEGURAMENTE CON

### PERLAS ANTISÉPTICAS SOL

á base de ORROSOTAL TERPINOL y QUARINA

Venta: En todas las Farmacias de España, Portugal y América.—Depósito en Palma, Farmacia de J. Valenzuela

## Morrhuel con hipotestitos SOL

cura enfermedades del pecho, tumores, glándulas, escrófulas y reumatismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y redondas.

Venta: En todas las Farmacias de España, Portugal y América.—Depósito en Palma, Farmacia de J. Valenzuela

# ¡ATENCIÓN! EL QUE MAS ANUNCIA MAS VENDE

El medio más fácil, sencillo cómodo, barato, de más éxito y que mayores ventajas reporta al Comercio, Industria, Compañías de Seguros, Compañías de Navegación, etc., etc, es el **Anuncio**; prueba de ello que todas las grandes Casas de Comercio, Compañía, etc., no falta nunca su anuncio en el periódico.

No olviden pues que el que más anuncia más prospera

EN EL CENTRO DE ANUNCIOS DE JUAN GONZALEZ-PLAZA DE SANTA EULALIA, NÚM. 10

se admiten para todos los periódicos de mayor circulación de Baleares á precios convencionales.

## ANUNCIOS MORTUORIOS

Resultan más económicos que las esquelas. Súptiles y bellísimos trabajos de formar listas y escribir sobres. Evitan olvidos que con las esquelas se padecen. Ahorran los gastos de repartirlas. Son más fáciles de leer y de mayor duración. Se admiten hasta las 4 de la tarde para las ediciones de la noche.

Por la noche ó bien en la imprenta de La Almodaina, ó sino llámese al vigilante de la Plaza de Santa Eulalia.